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06 亲子讲堂

省名班主任崔艳茹:理性对待孩子的能力，多关注孩子的闪光点

有利于孩子从“平凡”走向优秀

采写：本报记者 廖明山 苑世敏
摄影：本报记者 赵 梓

很多家长都望子成龙、望女成
凤，希望孩子能卓尔不凡，但是如果
孩子很“平凡”呢，家长应该怎么看
待？如何做智慧的家长，理性分析
孩子的现状，帮助孩子更好地成
长？

近日，广东省名班主任、市家庭
教育研究会讲师团讲师崔艳茹做客
“德行珠海·亲子讲堂”，带来主题为
“家有‘平凡’孩”的讲座，建议家长
理性对待孩子的能力，多关注孩子
的闪光点，做“智慧的家长”。

讲座开始，崔艳茹用“伤
仲永”和“妈妈把一个‘多动
症’孩子一步步送进北大”两
个故事启发家长思考。“前一
个故事，孩子小时候非常的
聪明，五岁的时候就可以作
诗了，也就是我们平时说的

‘神童’，十里八乡的街坊都
知道这个孩子很厉害了。一
时之间，孩子受到极大的追
捧，很多人都花钱去求取仲
永所做的诗。这时候的家长
是什么态度呢？他认为有利
可图，于是，家长就带着孩子
天天到处赴宴，孩子的学业
荒废了，最终的结果就是孩
子‘泯然众人矣’。”崔艳茹
说，“是什么让一个‘神童’变
成一个普通人呢？应该是在
孩子最应该学习的时候让他
去赴宴，去做跟学习无关的
事。所以，家长对孩子的引
导十分重要。”

随后，崔艳茹用“妈妈把

一个‘多动症’孩子一步步送
进北大”的故事指出“鼓励和
肯定孩子的重要性”，“当所
有人都在说孩子‘不行’的时
候，这位妈妈都始终相信他，
并且一步步引导他越来越
好。”崔艳茹说，“在日常生
活中，我们经常用‘可爱’

‘聪明’‘厉害’‘有礼貌’‘烦’
等词语来形容孩子，这些评
价都是跟家长对孩子的期望
值有关的。”

崔艳茹表示，家长对孩
子的期望往往会随着孩子的
成长而不断变化。上小学
前，孩子一点点的进步，家长
就会很开心。但是孩子入学
后，家长经常会对孩子说“这
么简单你都不会，我说了这
么多你还不懂吗”，对此，崔
艳茹指出：“家长们大多数的
愤怒都跟孩子的学习有关，
同时，又会觉得别人家的孩
子什么都好。其实，真的有

这么大的区别吗？答案是否
定的。我们看别人家的孩子
了解到的只是表面上的现
象，是片面的。人们往往喜
欢把好的一面对外呈现出
来，而把不好的一面留给自
己和跟自己最亲的人。而在
看自己的孩子的时候，又会
不自觉地对孩子有很高的期
望。”

举例来说，当孩子跟其
他人上台表演的时候，家长
可能会看到“别人家的孩子
表演得很好”，但却对自己孩
子上台表演时的沉着勇敢视
而不见，这当中就是家长对
孩子的“高期望值”在作祟。

崔艳茹说：“虽然在家长
的眼里，自己的孩子并不完
美，但是当别人说他不好的
时候，我们又会第一时间反
驳。那我们应该如何协调自
己的期望和孩子实际情况之
间的关系呢？”

高期望值会影响对孩子的满意度

崔艳茹用平凡、优秀、
卓越三个层次来分析家长
对孩子的期望。“我们都是
世界上平凡的一份子，孩子
也不例外。但我们往往希
望孩子样样都好，甚至要求
他能够超出一般人，成为卓
越的人。”崔艳茹说，“比如，
当孩子考97分的时候，家长
会主动忽视他答对的部分，
而是盯着他出错的地方质
问‘这里为什么会错’，班级
的某某同学就都能答对
呢？这主要是因为家长对
孩子的高期待。但我们要

承认，在人群中能够达到
‘卓越’这个层次的人是极
少数，平凡才是生活的常
态。所以，在对待孩子的时
候，首先要承认‘我的孩子
是一个平凡的孩子’。”

以假期为例，刚放假的
时候，家长带着孩子游山玩
水，放松身心。可是离开学
还有一两周的时候，家长就
开始焦虑了，因为孩子作业
还没写，开学又要盯着孩子
的学习了、又可能被老师叫
去学校了。“这时候，如果家
长把孩子定义为‘平凡的孩

子’，焦虑会大大减少，因为
很多‘平凡的孩子’都会犯
这样的错误。就‘老师叫
家长’这件事，如果家长把
这当作是了解孩子的一个
好机会，焦虑也会大大减
少。因此，家长对孩子的
定位很重要。”崔艳茹说，

“当我们把孩子定位为‘平
凡的孩子’的时候，相比较
来说，孩子会有比较开心的
童年，家长也会过得放松一
些。如果我们能做好这一
阶段的事情，孩子很可能向
优秀、卓越发展。”

接受孩子的“平凡”

“孩子平凡在哪里？可能
包括学习成绩不好、毅力不
够、效率不高等。这是我们评
价孩子的直接指标。”崔艳茹
指出，她用自己和孩子相处的
经历提出建议：“当孩子没有
达到自己的预期的时候，切记
不要把孩子跟其他同学进行
比较。”

此外，崔艳茹表示，家长
要为孩子树立好的榜样，比
如，想要让孩子更有毅力，家
长本身就不能是“三天打鱼两
天晒网”的状态，“孩子没有毅
力，很可能是因为家长本身毅
力不够。”

“写作业”“陪孩子写作业”
也是亲子交往过程中的必要环
节，在这个过程中，有的孩子会
出现“一边写作业一边玩”等情
况，这就导致写作业的效率不
高，“面对这种情况，很多家长会
烦躁，进而催孩子‘快一点’。这
是普遍存在的现象，也是‘平凡’
的一种表现。”崔艳茹说。

很多孩子会去上兴趣班，

学钢琴、书法等，有的家长会把孩
子学习特长的能力跟其他孩子相
比，比如说，学钢琴的时候，会跟
其他孩子比考级。崔艳茹表示：

“这样的比较是毫无意义的，因为
每个孩子的天赋、时间分配等都
有不同，孩子都有特殊性。在这
个过程中，普通家长重视的是一
味地灌输，有智慧的家长注重的
是孩子探索的过程。普通家长更
多看到孩子的缺点，有智慧的家
长则会更多地关注孩子的优点，
比如孝顺、善良、勤劳等，放大孩
子的优点更有利于孩子养成健康
的心理。”

讲座最后，崔艳茹指出：“学
习成绩和学习能力是两个概念，
孩子的成长是漫长的过程，家长
要用发展的眼光看待孩子的一
生，全面看待孩子。如果目前来
看孩子是‘平凡’的，家长更要有
智慧，针对孩子出现的学习效率
低等问题，要科学地去教导。此
外，教导孩子成为坚强、有担当的
人,有利于孩子从‘平凡’走向优
秀、甚至是卓越。”

发现孩子的闪光点

认真聆听，举手提问。

崔艳茹与家长
们分享如何让孩子
快乐成长。


